
  :العدد الترتيبي 

 ، وهو ما يستعمل ليدل على ترتيب معين 
  : ، مثل  ثويصاغ من العدد (واحد) على(الأول) لبيان ترتيب المذكر، وعلى (الأولى) لبيان ترتيب المؤن

  ى شاهدتُ البرنامجَ الأول في القناةِ الأول 
  

  : مثل  )على وزن (فاعل) و(فاعلة 10 –  2ويصاغ من الأعداد  -
  ر وصلَ المتسابقُ الثاني في الساعةِ الثالثةِ بعد الظُّه

  وصلت المتسابقةُ الثانيةُ في الساعةِ الثانيةِ 

  لم أرهُ مُنذُ اليوم الثامنِ من الشهرِ التاسعِ 
  ر انقضتْ الليلةُ العاشرةُ من الشَّه

  

  : . مثل  على وزن فاعل وفاعله من الجزء الأول من العدد 19 -11ويصاغ من الأعداد المركبة  -
    قرأتُ البابَ الحاديَ عشر من الموسوعة

  بقرأت الصفحةَ الحاديةَ عَشْرَةَ من الكتا 
  وُلِدَ الطفلُ في الشهرِ الثاني عَشَرَ 

    وُلِدتْ الطفلةُ في الليلة الثانيةِ عَشْرَة
  استضافتْ عمانُ الدورةَ الرياضيةَ العربيةَ الثامنَةَ عَشْرَةَ 

  رَعَتْ دولةُ الإمارات العربيةِ سباقَ الفروسيةِ التاسعَ عَشَرَ 
  

وهي تلزم صورة واحدة مع المذكر    فويصاغ من العقود على لفظ العقد مسبوقاً بأل التعري  -
   مثل :  وتطابقه في التعريف والتنكير والإعراب ، والمؤنث

    الفصل الثلاثون من الكتاب مُترجَمٌ 
  العدد الخمسون من مجلة الآداب عدد قيّمٌ 

  م اعتمد المحامي على المادة الأربعين من الدستور في تبرئة المته
  

  : ، مثل  ةأما الأعداد المعطوفة ، فيصاغ العدد الترتيبي من الجزء الأول منه على وزن فاعل وفاعل  -
الإعلاناتُ التجاريةُ منشورةٌ في الصفحةِ الثالثةِ والعشرين من الصحيفة أما أخبارُ الرياضةِ ففي الصفحة  

  ن الثامنةِ والثلاثي
  

  : فصياغة العدد الترتيبي من المئة والأل

• إذا جاء العدد الترتيبي بلفظ المئة والألف والمليون ، .... فيلزم أيضا حالة واحدة مع معدوده في التذكير  
  ، ويطابقه في التعريف والتنكير والإعراب ، فيقال :   والتأنيث

  . ةـ أتممت قراءة الكتاب المئة والقصة المئ

  بـ نشرت إحدى دور النشر القصة الألف للكاتبة ، والمقال الألف للكات

  :إعراب العدد الترتيبي 

  : ويعرب بحسب موقعه في الجملة، كما في المثال  ) يقُال عنه (الأول) للمذكر و(الأولى) للمؤنث.1العدد (

  . قرأت الدرس الأول. الأول: نعت منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره -1

  .الأولى على الصف مجتهدة. الأولى: مبتدأ مرفوع وعلامة رفعه الضمة المقدرة على آخره -2

  : ) 10إلى  2الأعداد من ( 



  : تعرب حسب موقعها من الجملة ، كما في الأمثلة

  .قرأت المقالة الثالثة. الثالثة: نعت منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره  -1

  . زيد خامس أخواته. خامس: خبر مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره  -2

  . قرأت سابع رواياتك. سابع: مفعول به منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره -3

َ مَعَنَا ۖ} قال تعالى: {إِذْ أخَْرَجَهُ الَّذِينَ كَفرَُوا ثاَنيَِ اثْنيَْنِ إِذْ هُمَا فيِ الْغَارِ إذِْ يَقوُلُ لِصَاحِبهِِ لاَ تحَْزَنْ  -4 َّဃ َِّإن   

  . ثاني: حال منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره

  ) :19إلى  11الأعداد المركبة من (

تعرب بقول (اسم مبني على فتح الجزأين في محل) تعرب حسب موقعها من الإعراب، كما في الأمثلة 
  :التالية

  . جاء الطالب التاسع عشر. التاسع عشر: اسم مبني على فتح الجزأين في محل رفع نعت -1

  . رأيت الرابع عشر. الرابع عشر: اسم مبني على فتح الجزأين في محل نصب مفعول به  -2

  .كُتب الثاني عشر من الفصول. الثاني عشر: اسم مبني على فتح الجزأين في محل رفع نائب فاعل -3

  . سلمت على الخامس عشر. الخامس عشر: اسم مبني على فتح الجزأين في محل جر اسم مجرور  -4

  : العقود 

تعتبر ملحقة بجمع المذكر السالم في الإعراب، حيث تكون بالواو في حالة الرفع وبالياء في حالتي النصب 
  : والجر. كما في الأمثلة

الفصل الثلاثون من الكتاب مترجم. الثلاثون: نعت مرفوع وعلامة رفعه الواو لأنه ملحق بجمع المذكر   -1
  . السالم

  .سلمت على الأربعين. الأربعين: اسم مجرور وعلامة جره الياء لأنه ملحق بجمع المذكر السالم  -2

  : الأعداد المعطوفة 

يعرب الجزء الأول منه بحسب موقعه من الجملة، أما الجزء الثاني يعرب اسم معطوف بالياء في حالة 
  :النصب والجر، وبالواو إذا كان مرفوعاً لأنه ملحق بجمع المذكر السالم، كما في الأمثلة التالية

جاء اللاعب الثالث والأربعون من الفريق. الثالث: نعت مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على   -1
  . آخره. و: حرف عطف أربعون: اسم معطوف مرفوع وعلامة رفعه الواو لأنه ملحق بجمع المذكر السالم

سافر السادس والعشرون. السادس: فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره.    -2
  .العشرون: اسم معطوف مرفوع وعلامة رفعه الواو لأنه ملحق بجمع المذكر السالم

ذهبت إلى الثاني والعشرين. الثاني: اسم مجرور وعلامة جره الكسرة المقدرة على الياء منعاً من  -3
  .ظهورها الثقل. و: حرف عطف. العشرين: اسم مجرور وعلامة جره الياء لأنه ملحق بجمع المذكر السالم

إن أخي أحمد في الثامن والعشرين من عمره. الثامن: اسم مجرور وعلامة جره الكسرة الظاهرة على   -4
  .آخره. و: حرف عطف. العشرين: اسم مجرور وعلامة جره الياء لأنه ملحق بجمع المذكر السالم

 


